

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

Martes 17 de Septiembre de 1907.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS.

Redacción y Administración, Santa Clara, 55.—TELÉFONO NÚM. 34.

Siglo II.—Año XIII.—Núm. 3 134.

## EL PRESUPUESTO MUNICIPAL

Sabido es que la ley determina que para el 15 del presente mes los Ayuntamientos deben de tener aprobados los presupuestos municipales para el año venidero.

Hemos pasado esa fecha y nuestra Corporación no se ha ocupado de cumplir con la ley.

Y no es lo malo que el Ayuntamiento no haya aún hecho nada; lo peor es que, a juzgar por la calma con que toma los asuntos, transcurra el presente mes sin que la Comisión se reuna para comenzar el estudio del proyecto que ha de presentar a la Corporación y mucho nos tememos que finalice octubre, y nos encontremos como al presente y después venga lo de siempre, que hay pasar por lo que la Comisión diga, por no haber tiempo de discutir el proyecto, que pasa, bueno ó malo, a ser la ley municipal que rija durante el año para percibir los impuestos y tributos.

No se les oculta a los señores concejales que el futuro presupuesto ha de merecer un estudio detenido, para encontrar la compensación de las 140 000 pesetas que han de recaudarse de menos por la desgravación de los vinos, y sin embargo de esto, están demostrando una calma aterradora y nada les preocupa.

En esta forma no es posible que la administración municipal sea lo que debe de ser, porque no calculándose bien los ingresos, el déficit asoma pronto y el descrédito con él, impiendo a la Corporación que tenga una vida desahogada y sin que nadie se muestre propicio a facilitarle lo que necesite.

Procure la Comisión de Hacienda formular cuanto antes el proyecto y presentarlo al Ayuntamiento para que éste lo estudie con detenimiento y pueda discutirse ampliamente, sin criterio cerrado por parte de aquella y admitiendo las enmiendas que tiendan a mejorar el proyecto de presupuesto.

## Información política del día.

Madrid, 16.

El ministro de Fomento prepara varios proyectos para la próxima campaña parlamentaria, figurando, entre otros menos importantes, los de minas, repoblación forestal, concentración parcelaria y comunicaciones marítimas.

Este último coincidirá en su presentación a las Cortes con otro que el ministro de Marina está redactando sobre protección a la Marina mercante.

La presentación de los proyectos se hará en una de las primeras sesiones.

El señor González Basada se ocupa también en otro proyecto sobre obras públicas, que tendrá por base la reforma de la ley actual.

El reglamento para la publicación de la ley de ferrocarriles secundarios se publicará en breve.

Por último, el ministro se ocupa en la formación de la Junta que ha de realizar las disposiciones de la ley de colonización interior.

El ministro de la Gobernación ha visitado a última hora de la tarde al señor Maury, en su domicilio.

El Corresponsal.

## PERLAS LITERARIAS

Para juzgar bien de las revoluciones y de sus actores, es preciso observarlas muy de cerca y juzgarlas muy lejos.

Bolívar.

En la hora solemne y misteriosa de los grandes dolores todos somos unos, todos los hombres somos hermanos.

Roque Barcia.

En las revoluciones nunca se camina más de prisa que cuando se ignora a donde se va.

Robespierre.

Mandar a hombres libres vale mucho más y es más conforme a la virtud que mandar a esclavos.

Aristóteles.

## Los mercados agrícolas.

Los mercados agrícolas durante la pasada semana se han presentado con la misma firmeza que las anteriores y aun con cierta tendencia al alza. Los precios a que se ha cotizado el trigo han sido de 47,50 a 48 reales fanega en Medina y Sanchidrián, 47,10 en Peñafiel, 47 en Salamanca, y a este tenor en los mercados de Castilla.

La impresión que viene del extranjero es de firmeza y aun de alza, en casi todos los mercados. La cosecha en España se calcula en unos 27 millones de hectómetros, próximamente diez millones menos que el año pasado. Los resultados en Rusia son también muy poco satisfactorios. Las grandes lluvias caídas recientemente en los Estados Unidos, han perjudicado notablemente las operaciones de la trilla, con daño para el resultado final, y las noticias de Austria dan una cosecha en un 40 por 100 inferior a la media. Estas son las impresiones de la última semana.

## Telegramas de la mañana.

Madrid 17—2 mañana.

Las elecciones de la Duma.—Consejo de ministros.—Festejo suspendido.—Ganado vacuno.

Comunican de San Petersburgo, que ayer comenzaron en la provincia de Moscou, las elecciones de primer grado para la Duma.

Estas se celebran con gran indiferencia.

En la presidencia se celebrará esta tarde consejo de ministros para tratar de los asuntos de Marruecos y de la próxima campaña parlamentaria.

Telegrafian de Valencia que el ayuntamiento de Utiel

en atención a los enormes daños causados por las tormentas ha acordado suspender por ahora la celebración de los juegos florales y en su lugar iniciarán una suscripción pública para socorrer a los perjudicados.

Telegrafian de Barcelona que ayer se recibió en aquella capital la primera expedición de 400 bueyes procedentes de la Argentina y en breve se recibirán otros 600 que serán exportados a los principales mercados de España.

El Corresponsal.

## NOTAS DE HIGIENE

### La tinta y la tisis.

Recientes análisis bacteriológicos han demostrado que los tinteros son inmensos focos de infección, donde pululan a granel innumerables cantidades de microbios patógenos, entre los cuales predominan los bacilos del moho y, sobre todo, de la tuberculosis.

Resulta, pues, que la tinta es un líquido eminentemente infeccioso; así lo han demostrado los múltiples experimentos hechos con diversas tintas inyectándolas en ratas y en conejos de Indias, cuyos animalitos murieron algunos minutos después de practicada la inyección.

Veáse, pues, los peligros a que se hallan expuestos los niños en las escuelas, que tan frecuentemente se producen pinchazos con la pluma en las manos, y no solamente los niños, sino también los adultos que tienen la mala costumbre de limpiar con la lengua los borrones de tinta caídos impremeditadamente en el papel al escribir.

Estos peligros han motivado el que el gobierno alemán en Minden (según asegura *El Progreso Médico*) haya dado un decreto importante acerca del empleo de la tinta en las

escuelas, dando instrucciones muy extensas a los maestros a fin de que expliquen a sus alumnos los peligros que ofrece la manipulación de la tinta.

Pero no sólo es nociva la tinta por contacto mediato de este líquido con la piel y las mucosas, sino que el peligro se propaga por la evaporación del contenido de los tinteros que infecchan la atmósfera del escritorio, poblando de infinidad de bacilos de Koch, productores de la tuberculosis; por tanto, lo mejor sería (a más de tener exquisita precaución de no pincharse con las plumas ni chupar ó lamer los borrones de tinta), usar sólo tintas antiépticas confeccionadas simplemente con anilinas negra ó de color, disueltas en un líquido antiséptico como el sublimado corrosivo ó otro microbicida por el estilo.

Entretanto bueno es saber que los tinteros son focos propagadores de la tuberculosis.

Dr. Corral y Maira.

## Agitación en Marruecos

Participan de Tánger, que anteayer robaron en el camino al peatón correo que hace el servicio de Rabat a Larache.

También ha sido robado el correo entre Alcazarquivir y Larache.

El correo entre Rabat y Casa blanca ha sido suprimido por falta absoluta de seguridad en los caminos.

El robo del correo entre Rabat y Larache, no ha extrañado, porque es un hecho que, aunque lamentable, ocurre con frecuencia; pero en cambio ha impresionado mucho el robo cometido entre Alcazarquivir y Larache, porque no hay precedente de un hecho análogo desde que se estableció, dicho correo.

También han sido rabiadas varias caballerías que se dirigían desde Alcazar a Larache.

Comunican, además, desde esta última población que se han recibido

noticias poco tranquilizadoras acerca de la actitud de las kabilas montañesas, temiéndose que bajen a saquear la ciudad de Alcazar.

Si tal se confirmase, por más de que se cree que no llegará a suceder tal cosa, Larache tampoco estaría seguro.

Un telegrama oficial de Casa blanca anuncia que los chanas han empezado negociaciones de paz con otras tribus.

## LIBROS Y PERIODICOS

*La casa de Goldberg*, 4<sup>a</sup> parte de *El Castillo maldito* por P. Féval. Un tomo con láminas y cromo de Picolo. Los grandes accionistas de la casa de Goldberg diapidan locamente la fortuna que arrebataron al conde Quinther; y para rehabilitar su cretino comprometido emprenden negociaciones atríadas, y proyectan una fiesta sumtuosa y deslumbrante en el castillo Buthaupt, con el secreto intento de aniquilar al heredero despejado por sus perillas, que parece protegido por un poder invisible personificado en la enigmática figura del misterioso barón de Rodach.

Prosigue en esta parte de la obra el interés despertado por los precedentes agüejoneando al lector con el deseo de llegar al desenlace. Los errores de Ranz y de Gertrudis dan a la narración particular atractivo. *La casa de Goldberg*, tomo 66 de la Biblioteca Calleja, artística y selecta colección de novelas del mejor gusto literario, se vende a 80 céntimos en pasta con una preciosa cubierta en todas las librerías y en casa del editor Saturnino Calleja, calle de Valenciana, 28. Madrid.

El brillante periodista Claudio Frollo publica en el número último de *El Cuento Semanal* una novela burlesca, dulcemente irónica á lo Eca de Queiroz, titulada *Como muere Arriaga*.

Claudio Frollo es un espíritu de-

— 8 —

Al lo cual replicó el grande:  
— Pues yo le sé decir que soy uno de los más secretos mozos que en grande parte se pueden hallar; y para obligar a vuestra merced a que descubra su pecho y descansen conmigo, le quiero obligar con descubrirle el mío primero, porque imagino que no sin misterio nos ha juntado aquí la suerte, y pienso que habémos de ser, desde hasta el último día de nuestra vida, verdaderos amigos. Yo, señor Hidalgo, soy natural de la Fuenfrida, lugar conocido y famoso por los ilustres pasajeros que por él de continuo pasan; mi nombre es Pedro del Rincón, mi padre es persona de calidad, porque es ministro de la Santa Cruzada, quiero decir, que es bulero ó buldero, como los llama el vulgo. Algunos días le acompañé en el oficio y le apredí de manera que no daría

uñas caireladas, y las manos no muy limpias; el uno tenía una media espada, y el otro un cuchillo de cachas amarillas, que los suelen llamar vaqueros.

Saliéronse los dos á sestear en un portal ó cobertizo que delante de la venta se hace, y sentándose frontero el uno del otro, el que parecía de más edad dijo al más pequeño:

— De qué tierra es vuestra merced, señor gentil hombre, y para dónde bueno camina?

— Mi tierra, señor caballero, respondió el preguntado, no la sé, ni para dónde camino tampoco.

— Pues en verdad, dijo el mayor, que no parece vuestra merced del cielo, y que este no es lugar para hacer su asiento en él, que por fuerza se ha de pasar adelante.

— Así es, respondió el mediano; pero yo he dicho verdad en

licado, genuinamente artista, enamorado de la libertad y de las gallardas rebeldías de la belleza, en quien las literaturas exóticas, la francesa especialmente, dejaron profunda y depurada impresión. En este libro de Frollo la poesía de París, de la ciudad ineludible que todos amamos, revive alegría y melancólica á la vez, con un perfume de viejas rosas. ¡Pobre Arrisga, pob e aventurero español! La vida echó sobre tú destino obscuro el manto de sus ironías, y sin ponerte jamás completamente en ridículo, nunca, tampoco, te permitió ser «un hombre serio».

¡Y pensar que en todos nosotros hay algo de ti! ..

## NOTICIAS

Viajeros llegados hoy en el tren de mercados de Benavente, nos manifestaron que en Friera de Valverde falleció ayer de fiebre pueral la vecina María Grajo, y esta es la fecha que el cadáver está inspulto, por negarse la autoridad eclesiástica á darle cristiana sepultura; y como no existe cementerio civil, la autoridad local se vé perpleja para enterrar á la difunta.

Personas del pueblo han salido para Astorga, con el fin de poner el hecho en conocimiento del prelado.

Se encuentra en esta capital el joven y particular amigo nuestro don Alfonso Avedillo Genón.

Como de costumbre anoche no celebró sesión la Corporación municipal por no reunirse número suficiente de concejales.

Acompañado de su familia, anoche llegó á esta capital el nuevo comandante de la Guardia civil don Bernardo Colla Gutiérrez.

Reciba nuestro saludo.

Se ha celebrado hoy con regular animación el mercado de ganado moreno, verificado en la explanada del matadero.

Hubo diferentes precios según clase y tamaño.

Pasado mañana y en la iglesia del inmediato pueblo de Morales del Vino, se celebrará el enlace matrimonial de la señorita Cristina Martín Arroyo, hija de nuestro particular amigo don Celedonio, con el joven Alejandro de Mena Hernández.

— 6 —

lo que he dicho, porque mi tierra no es mía, pues no tengo en ella más de un padre que no me tiene por hijo, y una madrastra que me trata como alnado: el camino que llevo es á la ventura, y allí le daría fin donde hallase quien me diese lo necesario para pasar esta miserable vida.

— Y ¿sabe vuestra merced algún oficio? preguntó el grande, y el menor respondió:

— No sé otro sino que corro como una liebre y salto como un gamo, y corto de tijera muy delicadamente.

— Todo eso es muy bueno, útil y provechoso, dijo el grande, porque habrá sacratán que le dé á vuestra merced la ofrenda de Todos Santos, porque para el Jueves Santo le corte florones de papel para el monumento.

— No es mi corta desa manera, respondió el menor, sino

apadrinarán á la feliz pareja, doña Margarita Calzada y don Práxedes de Mena Hernández, de aquella vecindad.

Deseamos á los futuros esposos eterna luna de miel.

Según los datos oficiales, el total de lo recaudado por el Tesoro durante la primera quincena del mes de septiembre se eleva á 30.521.570 pesetas, ó sean 686.956 menos que en igual período del año anterior.

En la Gaceta del sábado se publica una circular de la Delegación regia de Pósitos, relativa á la forma en que han de celebrarse las subastas, tanto de granos como de los demás bienes que posean los Pósitos.

Dicen de Santander que ayer se inauguró el nuevo edificio destinado á Ayuntamiento.

Hubo espléndido lunch pronunciándose sentidos discursos en honor del engrandecimiento de Santander.

Las obras han tenido un coste de un millón quinientas mil pesetas.

Durante el año judicial de 1906 al 907 se han incoado en las Audiencias y Juzgados de instrucción de la Península las siguientes causas:

Delitos contra las personas, veintitres mil seiscientos doce.—Idem id. la propiedad, 34.412.—Idem id. el orden público, 3.628.—Idem id. electorales, 468.—Idem id. la patria, 42.—Idem, idem la honestidad, 1.432.

Apesar de las activas e incansables pesquisas que ayer hizo la policía y guardia civil para capturar á los dos pájaros que por la mañana timaron 450 pesetas al vecino de Sanzoles, Angel Fernández Vicente, aquéllos no han parecido, y es lo peor, que ni parecerán.

Del hecho se dió cuenta á la guardia civil del Cubo y Toro, y se telegrafió á Salamanca y Medina del Campo.

El jefe de la guardia civil de esta Comandancia, comunica al señor gobernador civil haber resultado in fructuosas cuantas pesquisas ha hecho para lograr la detención del súbito alemán Franz Josefe Rosen, acusado de exacción ilegal.

El Juzgado de Instrucción de Bermillo, ha remitido á esta Audiencia, testimonio de las diligencias practicadas á consecuencia de la

muerte de Mariano Martín Girón, que fué cogido por una res vacuna en la Plaza pública de Fermoselle, a tarde del 26 de agosto último.

Para mañana á las doce ha sido convocada en la Sala de sesiones de este Ayuntamiento, la Comisión elegida por la Junta municipal, para dictaminar en las cuentas del ejercicio de 1906.

Con dos pesetas ha sido multado el vecino del arrabal de San Lázaro, Tomás Lozano, por quebrantamiento de las Ordenanzas municipales.

La benemérita de Pinilla de Toro da cuenta que, al tratar de detener en el pueblo de Abezames, al vecino de Vezdemarban, Manuel Medina García, para que cumpliera un arresto impuesto por la Audiencia de Valladolid, se dió á la fuga dejando abandonada la mercancía que se hallaba vendiendo.

### Registro civil.

#### MOVIMIENTO DE POBLACION

##### Nacimientos.

Francisco Alfonso de Anta Barba. Petra Pascual Ríos.

##### Defunciones.

Natividad Ebro Cartón, de 2 meses. Hospicio. Segundo Peña Benito, 68 años, Hospital.

Hoy han sido degolladas en el matadero público de esta ciudad las siguientes reses:

Vacas. . . . . 6  
Terneras. . . . . 5  
Corderos. . . . . 10

### AUDIENCIA

#### Señalamiento para mañana.

Juzgado de Puebla; delitos, allanamiento y lesiones; procesados, Felipe Ramos y dos más; acusación de fiscal; defensor, señor Morán; procurador, señor Linares; peritos, dos y testigos, trece.

Se encuentra en Zamora, hospedado en el Hotel del Comercio, el conocido y notable dentista don Carlos Faure.

En Madrid se suicidó ayer, en la capilla de su casa, don Manuel Joaquín Fernández, marqués de Vallecerrato.

Se hallaba el marqués sentado en una silla, frente al altar mayor de la capilla citada, en la cual estaban

que mi padre por la misericordia del cielo es sastre y calcetnero, y me enseñó á cortar antiparas, que, como vuesa merced bien sabe, son medias calzas con avampies, que por su propio nombre se suelen llamar polainas, y córtolas tan bien, que en verdad que me podría examinar de maestro, sino que la corta suerte me tiene arrinconado.

Todo eso y más acontece por los buenos, respondió el grande, y siempre he oido decir que las buenas habilidades son las más perdidas; pero aún edad tiene vuesa merced para enmendar su ventura: más si yo no me engaño y el ojo no me miente, otras gracias tiene vuesa merced secretas y no las quiere manifestar.

— Si tengo, respondió el pequeño; pero no son para en público, como vuesa merced ha muy bien apuntado.

encendidas todas las luces. Tenía abierta la vena del brazo izquierdo, por la cual había derramado su sangre, y además, temiendo sin duda que la muerte tardara en llegar, se había disparado un tiro en la cabeza.

Se encuentra en esta capital el magistral de la Catedral de Oviedo don Angel Reguera.

Según España Nueva, es muy probable que sea denegado el iudicio al veterano periodista, don José Nakens.

De Benavente ha regresado esta mañana, la bellísima señorita Anita Hariná, hija de los dueños del Café Suizo.

En esta estación comenzará mañana la expedición de billetes de ida y vuelta á precios económicos para las ferias de Valladolid.

Cada día se hace más necesario el viajar y para ello nos permitiremos hacer algunas observaciones que serán una economía para el público.

Crean muchos, que los hoteles, cuanto más caros, mejores son, y es fácil ver la equivocación. En Barcelona hay seis hoteles, todos de primera y en cambio en el hotel Ambos Mundos, uno de los seis, sus precios varían un 25 por 100 en economía, y es por tener 136 habitaciones, mientras los demás, que apenas tienen la mitad y los gastos son los mismos, no les permite la competencia; ahí está, pues, la economía para los que viajan.

Nos comunican de Toro que días pasados y en la iglesia de la Mayor se casaron por sorpresa don Ricardo Alonso Perés con la señorita Alfonso Rodríguez, saliendo ambos en el mismo día para Francia.

La presencia de los novios en el templo produjo gran estupor y el sacerdote se emocionó al verlos arrodillados en su presencia al bendecir al pueblo.

El suceso es desde aquella fecha el comentario del día del vecindario de Toro.

La Plaza Mayor se ha visto hoy muy concurrida por celebrarse en ella la feria de mozos para las operaciones de la vendimia y sementeira.

Ha sido nombrado suplente del cuerpo de agentes municipales, don Norberto Martín.

Ayer terminó el plazo para la admisión de instancias, en solicitud de la plaza de arquitecto municipal de este Ayuntamiento, habiéndose recibido tres solicitudes.

### AVISO IMPORTANTE

Quereis comprar barato y desengañado? Comprad en el Precio Fijo, donde encontraréis un gran surtido en toda clase de géneros de invierno con sus marcas.—Francisco P. Casaseca, 12, Plaza Mayor, 12, Zamora.

Para su informe, se ha remitido al alcalde de Bretón, por este Gobierno civil, la instancia suscrita por el médico titular don Leonardo Velasco Fraile reclamando los sueldos que le adeuda aquél Municipio.

Por el rectorado de Salamanca se han hecho los siguientes nombramientos de maestros interinos, para esta provincia, con el sueldo anual de 500 pesetas.

Para Moveros, don Benigno García Carrascal y para Vega de Arriba don María del Tránsito López.

El señor gobernador civil ha trasladado á esta alcaldía, una comunicación del gobernador de Lugo, por

la que se concede autorización á señora Joaquina Domínguez para trasladar á este cementerio, los restos mortales de su esposo Ambrosio Benito.

El gobernador civil señor Fernández Baldor, ha ordenado á todos los alcaldes de las cabezas de partido de esta provincia, cumplimentar la circular inserta ayer en el Boletín Oficial referente á la ley del descanso dominical.

SE VENDE una colección completa, hasta hoy, del semanario Cuento Semanal. En esta Admision tracción informarán.

Los Ayuntamientos de Villacusa y Fuentes del Ropel, solicitan de la Dirección general, un puesto permanente de la guardia civil.

Se ha remitido á informe del alcalde de Santa Coloma de las Cabras, la instancia suscrita por el médico titular, don José González de la Vega, reclamando los sueldos que le adeuda aquel Ayuntamiento.

Por esta Alcaldía han sido multados con tres pesetas, Alfonso Olivares y José San José, por abreviar su ganado en la fuente de San Martín.

Ha sido detenido por la guardia civil el vecino de Fuenteauto Felipe Hernández Juárez, como presunto autor del hurto de varios carros de estiércol, pertenecientes á su vecino Lorenzo Alderete Vielle.

ACADEMIA PREPARATORIA  
bajo la dirección de  
**D. Gipriano Morillo González,**  
Alfamareros, 6.

Preparación completa para el grado elemental y superior de la carrera del Magisterio y Bachillerato, ingreso en la segunda enseñanza y demás estudios.

Las lecciones, en la Academia á domicilio.

## ULTIMA HORA

Madrid 17-(2 tarde).

### Fuerzas en expectación.

Telegrafian de Cádiz, que por orden del ministro de la Guerra, se están acumulando fuerzas y material en aquella plaza, que quedarán allí en expectación de embarque.

### Visita de cortesía.

En Tánger se asegura que el almirante Philibert, jefe de la escuadra francesa que surca los mares de Marruecos, irá mañana á Rabat, con el fin de saludar al sultán Muley Adb-el-Azzis y ofrecerle el apoyo de Francia, para pacificar el Imperio.

### Aceptando la paz.

Dícese en Casablanca que las Chanas han aceptado las condiciones de paz que les impuso el general Drude.

Han solicitado nuevamente parlamento para aclarar varios extremos del convenio.

### Horrible incendio.

Despachos de París participan que en Murrucigüel (Gales) un voraz incendio ha destruido ochenta y dos casas de vecindad, cuatro bancos y cin-



